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有权利意识，也要有规则意识
养狗是个人选择，但养了就要履行义

务 ，特 别 在 公 共 场 所 就 该 遵 守 公 德 和 公
共秩序。这是做人的基本常识或文明素
养 。 你 养 的 是 一 条 狗 ，可 折 射 的 是 你 的
素质。

6月10日晚，市综合执法局机动中

队执法人员在龙川东路巡查时，发现

无束犬链牵领遛狗的情况。根据相关

规定，对当事人黄某处以 500 元行政处

罚，这也是养犬新规实施以来，我市开

出的首张罚单。

这个题破得好，对不文明养犬行

为就该严加管束。近年来，不文明养

犬行为已经与我们的和谐社会建设格

格不入，由恶犬伤人、遛狗不拴绳等引

发的矛盾冲突频频上演，百姓抱怨之

声不绝于耳。

养狗是个人选择，但养了就要履

行义务，特别在公共场所就该遵守公

德和公共秩序。这是做人的基本常识

或文明素养。你养的是一条狗，可折

射的是你的素质。

公民有权利意识，也要有规则意

识，这是文明社会的基本共识。规则

是尺子，可知人品之高下；规则是镜

子，可知人性之善恶。对于养狗者来

说，只要宠物狗走出家门，进入公共区

域，养狗人就必须承担起相应的责任

和义务。这个责任就是把自己家的犬

只管好，不要给他人带来不便，这是最

起码的文明素养，是每个养狗人的义

务，是每个养狗人必备的公众意识。

事实上，不少养狗者已具备这一文明

素质。在一些小区，养狗者建起微信

群，曝光小区内不文明养狗行为，共同

抵制不文明现象。

实现文明养犬，唤起每个养狗人

内心的文明意识是根本，讲文明人是

心中无私的人，是能够为他人着想的

人。为什么犬只把粪便排泄在家里，

一些养犬人会第一时间打扫，在公共

区域却视而不见？原因就在于，一些

人认为在公共区域不清理也没人管，

自己图方便不需要承担任何后果。这

就是一种典型的自私表现。针对这样

的自私心态，设置文明养犬的刚性规

则并坚决执行下去，提高不文明行为

的代价和成本，非常必要。文明也是

管出来的。目前，不少城市根据宠物

狗数量快速增加的现状，都在研究出

台新的更加严格的管理规范。

养狗者是一个庞大群体。这就要

把文明养犬纳入整个城市管理范畴。

客观上，宠物狗因数量大、分布广，不

可能保证每一次不文明行为都有执法

者在场。这也是养犬规则在执行中被

认为偏“软”的原因。较高的执法成本

提醒我们，在文明养犬的问题上，制定

规则、严格执法是一方面，另一方面还

要把单纯的执法问题转变为管理问

题。一手“堵”，一手“疏”，协同提升社

会治理的效能。比如在遛狗密集的场

所，每隔一段路设置宠物排便区或粪

便收集袋，提供必要的方便，同时也能

形成一种督促。文明习惯的养成，需

要规则的约束，也需要管理之手的助

推。降低文明行为的成本，给守规则

提供一些鼓励和方便，不失为一条实

现社会善治的路径。

养狗产生的问题归根溯源是人的

问题。不文明养犬多发，既是因为少

数饲养人违规，也表明政府部门管理

须强化。而强化管理不能总是靠劝，

关键还是执法要严。我市对不文明养

狗者黄某开出首张罚是开了一个“严”

字当头的好头。但处罚不是目的，最

终要唤醒的还是养狗者的文明意识。

□本报特约评论员
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□本报特约评论员
王国荣 如今永康制造、永康门业看准用好门道，

将传统文化、工匠精神和智能制造完美融合，
给工业产品注入文化内涵，倡导“好产品、中国
造”，一举扭转市场对永康门业的认知，助推门
业高质量发展，令人欢欣鼓舞。

从大师大宅门里看“门道”

“30 万”“50 万”“60 万”⋯⋯厉害

了，一樘步阳安全门，4 日晚上在北京

保利拍卖会上，竟然最终以 110 万元的

高价拍出。这个成交价，在永康可以买

一套小户型的二手房了吧。

笔者在网上查了下，根据消费者的

经济能力和喜好，很多消费者都会选择

市场价格在 1000～4000 元的步阳防盗

门。110 万元，如果以每樘 1000 元的价

格算，可以买 1100 樘门，那要几大卡车

才能装运得下？当然，此门非彼门，“含

金量”大不同，而且各有各“门道”。这

樘破百万竞价的步阳安全门，用徐步云

董事长的说法，这是一樘蕴含了多位国

内艺术大师以及步阳集团工匠心血的

门，其中的“门道”大着呢。

这“门道”，正是步阳走高质量发展

之路的门道。基于这个“门道”，也可以

说是理念，步阳集团先后投入1.3亿元，

启动了智能化改造和高价值产品的研

发，同时邀请了国内知名艺术大师参与

产品制造，采用珍贵材料结合木雕、铜

雕工艺，打造步阳大师系列大宅门，开

创了国内门业由工业品向收藏品跨越

的先河。这大师开先河的绝技就是一

种门道，请大师来点拨献艺，也是一种

门道，也就有了这收藏品级的“大宅

门”。正所谓“外行看热闹，内行看门

道”，有了门道就大不一样了。

有道是，生意人人会做，各有巧妙不

同。也许大家都见过，除了个人收藏外，

现在不少高档的酒店、私人会所，都会收

集一些古色古香的木雕门窗来做装饰，

或收集一些古玩点缀空间，这些流落在

民间被收藏或换手交易的真品，无不折

射着工匠的拿手绝活之光。哪怕有人

用新木料“做旧”的仿制品来装饰，也不

失美感。这也是现代生意人的一种经

营门道，以其向客人传递一种文化气

息。而步阳这樘由享受国务院津贴的

木雕工艺大师李忠良设计的大宅门，花

了 6 个月的设计制作时间，整樘门使用

严谨的榫卯结构制作，工艺精湛、稳重

大气，具有极高的欣赏价值与收藏价

值。难怪拍主敢投重金，其实他中意的

是这樘门所含的“工匠门道”，作为一位

收藏内行人他也是深谙门道的。

世间门道五花八门，如何看懂看准

门道很重要。现在我们通过步阳开发

的大师系列大宅门这道门道，对永康门

业的认知有了个小小的颠覆，对助推门

业高质量发展有了新的视角与认识。

它不但是工匠精神的完美诠释，更告诉

我们，传统制造业、传统文化及其传统

的工匠工艺，是可以与现代科技、智能

制造有机结合，融会贯通，开拓创新

的。如果一想到安全门，人们就想到永

康制造、永康门，就像提起木雕人们就

会说“东阳木雕”，说到瓷器立马想到景

德镇，以及诸如“宜兴紫砂壶”“安吉竹

器”“德化白瓷”等等享誉中外的名品那

样叫人朗朗上口，那真的是到门了。

可惜，不少百年老店的金字招牌在

经济发展大潮中被冲刷得黯然无光，很

多精湛工艺失传，名品不再，文化断层，

即如徐步云讲到的，过去的一段时间，低

质产品泛滥，给“中国门都”这块金字招

牌蒙上了阴影。如今永康制造、永康门

业看准用好门道，将传统文化、工匠精神

和智能制造完美融合，给工业产品注入

文化内涵，倡导“好产品、中国造”，一举

扭转市场对永康门业的认知，助推门业

高质量发展，令人欢欣鼓舞。期待步阳

大师系列大宅门再出精品藏品，并用于

更多的高档建筑、豪宅及场所，也让更多

质高价平的步阳安全门进入千家万户。

减费降税也好，开源节流也好，这是一个
全社会的系统工程，政府、企业良性互动，同
舟共济，让有竞争力、有市场、有技术的企业
率先实现高质量发展，帮助有困难的企业早
日摆脱经营困境，实现平稳发展。

近日，金华市通报2018年度实行最

严格水资源管理制度考核结果，我市持

续推进最严格水资源管理工作，全市万

元GDP用水量降至34.6立方米，同比下

降 14.1%，名列各县市第一。这是我市

开源节流的一个缩影，在经济面临下行

压力的背景下，通过开源节流，促进经

济巨轮行稳致远，意义十分深远。

不可否认，一些企业正面临爬坡过

坎的考验，有的县市财政收入面临较大

压力。在经营发展中遇到市场、融资、

转型等方面的困难和问题，不是我市独

有的，全国许多县市同样遇到“成长的

烦恼”。战国时期，思想家荀况在《富国

篇》中阐述富国的策略，若要国家富强，

就要爱护百姓，在收支上开源节流。习

近平总书记把民营企业家称为“自己

人”，为帮助“自己人”渡过难关，第一条

措施就是减轻企业税费负担。减费降

税也好，开源节流也好，这是一个全社

会的系统工程，政府、企业良性互动，同

舟共济，让有竞争力、有市场、有技术的

企业率先实现高质量发展，帮助有困难

的企业早日摆脱经营困境，实现平稳发

展。

开源的关键是鼓励民间投资。投

资、出口、消费是拉动经济增长的“三驾

马车”。目前中美贸易战对我市出口造

成一些不利影响，但我市经济韧劲足、潜

力大，完全可以通过投资等消化这点影

响。扩大民间有效投资，需要构建亲清

新型政商关系，为民营经济营造出更加

公平、开放、宽松的环境。市纪委监委列

出亲清新型政商关系十条负面清单，支

持道明光学、先行集团建立监察制度，受

到企业热烈欢迎。在“三服务”过程中，

市委市政府主要领导以上率下，以身作

则。让企业吃下定心丸，有一个稳定的

预期，是党员干部义不容辞的责任。栽

下梧桐树，引得凤凰来，我市新生代企业

如春笋冒出，同时吸引包括意大利设计

团队在内的外商安心创业，离不开多年

倾心打造的优越投资环境。

节流的核心是有效利用资源。以土

地资源分析，一个园区如果土地利用率

很低，是得了“虚胖病”，看着体积很大，

实际上外强中干。从水利资源探究，我

市今年杨溪水库保持正常水位，但依然

需要未雨绸缪、居安思危，牢记一句广告

词“地球上最后一滴水，就是人的眼

泪”。为此，我市严格规范，出台最严格

水费收缴规定，对不落实水费收缴和供

水设施管理工作的村，一律暂停各类政

府性补助，带动老百姓从“被动节水”向

“主动节水”转变。向生态环境发问，其

问题归根到底是资源过度开发、粗放利

用、奢侈消费造成的。资源开发利用既

要支撑当代人过上幸福生活，也要为子

孙后代留下生存根基。市委市政府明确

对1年纳税1万元以下的作坊企业，可以

确定为“低小散”，坚决进行整治。在全

社会形成资源不能低效利用的共识，树

立“亩产论英雄”的导向，摒弃“我在任也

就三五年，有问题让下任去解决”的错误

政绩观。

无论是万元GDP用水量金华最低，

“三公经费”不断下降，绿色低碳生活方

式越来越流行，还是解决创业者后顾之

忧，发展“微笑曲线”两端的高附加值产

业，把全市国有企业用“1+8”集团模式运

作，我市经济在开源节流的路上一步一

个脚印，在永康新腾飞中行稳致远。

开源节流 行稳致远
□本报特约评论员

赵开浪


